
许镜湖校友访谈（1975级）

受访者	  1979年毕业后入职外交部。1979年至1985年，任外交部非洲司科

员、随员。1985年至1990年，任中国驻加蓬共和国大使馆三秘、

二秘。1990年至1999年，任外交部非洲司二秘、副处长、处长、

参赞。1999年至2001年，任外交部非洲司副司长。2001年至2004

年，任中国驻马达加斯加共和国特命全权大使。2004年至2009

年，任外交部非洲司司长。2009年至2013年，任中国驻摩洛哥王

国特命全权大使。2013年至2016年，任中国驻瑞士联邦特命全权

大使。2016至今，任中国政府非洲事务特别代表。

采访者	 李佳赟
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您是在1975年进入北外法语系学习的。请问您当年是出于什么原因选择了北外，又选择了

法语系呢？

1975年我幸运地进入北外学习，这是我心仪的大学。学习一门外语是我中学

时代的梦想。我的求学过程充满波折。1966年小学毕业准备升入中学时，“文化

大革命”爆发，被迫停课在家两年。1968年进入中学后，受当时社会思潮影响，

学业也很难正常。但我家乡江南历来有崇文重教的好传统，老师们克服困难，尽

可能予以学生们规范的教育，还给我们开设了英语课，我一下子喜欢上了英语，

成绩也不错。但1973年高中毕业后我下乡了，失去了继续学习的机会。我内心一

直期待着有朝一日重返校园，并为此悄悄地做着准备。劳动之余，我不忘学习，

坚持每天收听上海人民广播电台的英语课程。终于命运垂青，1975年我有机会进

入北外学习。但当时学习什么语种，个人并不能选择。我在北京站下了火车，坐

上了北外迎接新生的大客车，才知道自己被安排学习法语。对我来说，能上北外

已是梦想成真，喜出望外，所以具体学习什么语种似乎也就不是那么重要了。再

说，我也知道法语是世界上最美丽动听、优雅严谨的语言，能学习法语我也很高

兴。从此我与法语结下了不解之缘。我总觉得，学习法语是因为我与法语有缘。

您现在还能回忆起当年在法语系学习的情形吗？有没有令您印象特别深刻的事情？

当时能上大学实属机会难得。同学们都曾在工厂、农村或部队经受过锻炼、

吃过苦，所以都特别珍惜这来之不易的学习机会，都憋着一口气，要掌握好这门

语言。但由于学生们的教育背景、文化水平、语言天赋、兴趣爱好存在差异，学

习成绩也是参差不齐。我记得，当时有的同学为了跟上学习进度，晚上熄灯后躲

到厕所里继续学习。为了不让一位同学掉队，系里还组织老师和高年级的同学轮

流在晚自习时给我们进行辅导。记得有一位姓唐的老教授，70多岁，步履蹒跚，

还每周都来给我们做辅导。我很喜欢高年级学长们的辅导，前外交部黄海事务大

使 、前驻吉布提大使王晓渡当时是73级的学姐，她就曾辅导过我，我对此印象

特别深刻。法语系是一个学习氛围好、充满爱的集体，学校生活给我后来的工作

打下了比较扎实的基础，使我受益终身。
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您在1979年从北外毕业后就进入外交部工作了。时值改革开放初期，对于中国外交来说正是

一个非常重要的时间节点，中国慢慢加快了走上国际舞台的步伐。您当时对于外交工作的认

识和理解是什么样的呢？经过了这么多年的工作之后，您的这些认识有了怎样的变化？

1978年12月，党的十一届三中全会确定了我国开始实行对内改革、对外开放

的政策。我于1979年初从北外毕业进入外交部工作。可以说，我是迎着扑面而来

的改革开放春风踏上外交工作岗位的，是伴随改革开放成长起来的外交官，有幸

见证和参与了改革开放40多年来我国的蓬勃建设和飞速发展，见证和参与了中国

外交走过的波澜壮阔的历程，见证和参与了我国一步一步走近世界舞台中央 的

伟大辉煌。

外交工作是一个不太为别人所了解的职业。外人看外交，更多看到的只是表

面的风光和体面，而不了解其中的艰辛、压力、奉献和有时面临风险的另一面。

当初入部，我对外交工作同样知之甚少。我对这项工作的认识和理解是在实践中

不断完善和加深的。真正接触外交工作后，我才体会到外人看起来高大上的外交

工作，其实是由很多平凡的、不起眼的、甚至是琐碎的事情积累起来、成就起来

的，更多的工作是幕后的、默默无闻的、外人看不到的。我们常说外交无小事。

再小的事情，也需要占有一手的信息和资料，需要做认真的研究和分析，需要权

衡各个方面的因素，才能得出一个符合实际的、可操作的解决办法。所以，搞外

交工作必须塌下心来，甘于寂寞，乐于从小事做起，从基础起步。我刚入部那些

年，中国的国际环境还不是那么好，重要外事活动不多，出国机会很少，信息来

源也很有限。搞外交调研分析需要很多积累，我从一把剪子、一瓶糨糊入手，收

集剪报、积攒资料、广泛阅读、精心提炼，慢慢地丰富和充实自己，逐渐入门。

几十年的外交生涯使我深刻地认识到，外交工作不是一个简单的职业，而是

一项崇高的事业。我们日常所做的看似普通的事情，却与国家发展、民族复兴、

人民福祉、人类进步紧密相连。一想到这些，我总是倍感自豪，在工作中，使命

感和责任感也会油然而生。

您的外交生涯可以说是和非洲紧密相连。您现在所了解的非洲和您最开始对非洲的印象有

什么不同吗？作为中国政府非洲事务特别代表，您的主要工作内容是什么？

我的外交生涯迄今41年，其中38年从事的是对非洲的工作。有一些外国朋

友称我是“非洲女士”。38年的对非工作，使我对非洲越来越了解，感情越来越
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深。非洲就是这么一块神奇的土地，尽管它还不发达，有的地方还很落后，有疾

病、有风险，但它有独特的魅力和吸引力。只要是你在非洲工作过，你就会有解

不开的浓浓的“非洲情结”。

我年轻的时候不乏离开非洲工作的机会，但我因为喜欢而选择了坚守。非洲

离我们很远，没有去过非洲的人主要通过新闻报道来认识和了解非洲。由于对非

洲的报道往往缺乏客观和全面，人们对非洲的认知因此会受到误导。我第一次踏

上非洲是1985年，工作6年后被派往加蓬常驻。由于了解有限，去之前无论发挥

怎么样的想象力，也想象不出加蓬的样子。因此，我在行前做了充分的思想准

备。当我怀着忐忑不安的心情抵达加蓬走出机舱时，除了一股热浪扑面而来，提

醒我已到达炎热的非洲，映入眼帘的是红土地上的一片葱绿和整齐的建筑、平坦

的马路。加蓬是石油生产国，当时的国家建设和发展水平远远超过中国。真是百

闻不如一见，初来乍到就改变了我对非洲的印象。当然，从整个非洲来看，当时

的非洲还是一个非常年轻的大陆，大多数非洲国家赢得独立才20多年，非洲还没

有完成非殖民化进程，其中纳米比亚还没有独立，南非尚处于种族隔离状态。由

于长期遭受殖民统治等历史原因，不少非洲国家政局还不太稳定，政变、动乱时

有发生，经济命脉仍掌握在宗主国手中，经济发展比较落后。

时代在发展，世界在变化，如今非洲也已发生很多的变化。首先从政治安全

上看，近年来非洲总体保持稳定局面，一些传统的热点问题都有所降温，有的国

家有时会出现动荡，如最近马里发生军人政变，但非洲形势总体上可控，出现的

问题最终也都能通过非洲人特有的、能够接受的方式得到解决。从经济发展上

看，如果不是因为新冠疫情，非洲经济自2000年以来一直稳定增长，连续多年超

过5%，一度曾是全球经济增速最快的地区之一。从区域合作上看，非洲联合自

强的步伐走得也很稳，特别是2019年非洲大陆自贸区正式成立，成为非洲一体化

进程的重要里程碑。目前非洲各国正积极实施2015年非盟通过的引领非洲发展的

《2063年议程》，努力实现工业和农业现代化。非洲资源丰富，发展潜力巨大。

非洲各国都把国家发展放在优先位置。尽管在前进道路上还会遇到这样那样的困

难，但非洲发展的势头是不可阻挡的。

中非关系传统友好，基础扎实。2000年中非合作论坛成立，中非关系进入新

的大发展阶段。目前中非关系正处于历史最好时期。中非人民之间的交往日益密

切。近年来，中国百姓对非洲越来越感兴趣，去非洲开展合作、旅游观光的中国
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人不断增多。我在出差非洲时看到，埃塞俄比亚航空公司往返北京—亚的斯亚贝

巴的航班上，大多数乘客都是中国公民，在亚的斯亚贝巴机场中转的乘客大约

1/4是中国人。非洲来华经商学习的人也很多，非洲年轻人学习中文已成为新的

时尚，学会了中文往往很容易就能找到工作。作为一位对非工作者，看到中非民

间交往的繁荣景象，我深感欣慰。

我自2016年8月起担任中国政府非洲事务特别代表。我的工作主要是代表中

方执行一些使命，特别是参与推动解决非洲热点问题、促进非洲和平和安全的事

务，也根据需要出席一些国际性、地区性的涉非多边会议和双边活动。

外交工作其实涵盖了非常多的领域，包括政治、经济、文化、法律等。您从北外法语系毕

业之后，是如何在掌握外语的同时又对其他这么多领域都有所了解甚至精通的呢？对于北

外法语学子来说，如果想要在毕业后从事外交工作，您认为在校时应该做好哪些准备呢？

外交人员除了外交业务本身以外，还应该成为一名杂家，什么都要了解一

些，因为在外交工作中你会经常遇到其他领域的问题，也很难预料你的工作对象

或谈判对手会谈些什么，所以掌握知识多多益善，有备无患。我在大学时主要学

的是法语，上述其他领域知识虽也学习，但不深不精。参加工作后，特别是在走

上不同领导岗位后，自己就很有紧迫感。因为受工作和当时条件所限，无法坐在

课堂里系统地脱产学习，所以，我主要以自学为主。一是养成良好的学习习惯，

再忙每天都要挤出一定学习时间，开卷有益，什么都看，读过的东西说不定哪天

就用上了。二是在工作中学，做有心人，加强积累，积少成多。三是有针对性地

学，缺什么学什么。四是突击学，有时需要专业知识来应对某一个专题，就只好

临时抱佛脚进行恶补。渐渐地，自己的知识面就不断拓宽，在工作上基本上能够

应付裕如。

对于北外法语学子，如果有意在毕业后从事外交工作，建议提前就确定好目

标。一是思想上做好准备。外交工作其实是一件苦差事，奉献很多，报酬不丰，

还要离乡背井，出国常驻，其中不乏非洲这样的艰苦地区。外交人员作为文装解

放军，组织纪律也很严格。同学们要对外交人员的工作性质有全面了解，并早做

准备。二是增强政治意识，思想上政治上严格要求自己，与党中央保持一致，要

了解国家的大政方针。外交人员与外方打交道代表的是国家，不是自己，必须时

时绷紧政治这根弦。三是除了精通自己的专业，要广泛涉猎其他有关知识，做好
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知识储备，包括政治、经济、金融、国际关系、国际政治、新闻、法律。四是中

文基础一定要扎实，要有良好的中文写作水平，因为平时工作中用中文比法文要

多，还要有意识地培养自己分析问题和文字表达的能力。五是除法语之外，英语

最好也要具备独立应付一般工作的能力。

您曾在马达加斯加、摩洛哥、瑞士三个不同国家担任过大使。您觉得这三段经历有什么 

异同？

我曾在这三国担任大使，这是我外交生涯中三段难忘的经历。马达加斯加是

撒哈拉沙漠以南非洲最不发达国家之一，是我首次手执国书出使的国家。当时我

还比较年轻，46岁。我在任期间遇到马政局发生前所未有的复杂危机，双边关系

也经历了考验，任内倍感责任重大。任满回国后，我担任了外交部非洲司司长，

有了更多的工作积累。5年后我出使摩洛哥，虽辗转到了北非阿拉伯地区，不是

我所熟悉的撒哈拉沙漠以南非洲，但毕竟还是在非洲，摩洛哥又是我国传统友好

国家，所以工作上虽面临一些新的挑战，但总的感觉压力没有当首任大使时大。

从摩洛哥我奉命直接调任瑞士履新。欧洲对于我是个全新的领域，我面临的工作

重点与前两个国家有所不同。我坚信不同地区的对外工作都是相通的，人心也是

相通的，只要我牢记国家重托，为推动双边关系殚精竭虑工作，就没有克服不了

的困难。确实，国家不同，工作侧重点也会有所不同，但促进同驻在国友好合作

关系的工作目标是相同的。身为大使，要善于根据不同国家特点，有针对性地去

开展工作，为促进两国关系多做实实在在的事情。我在三个国家都较好地完成了

国家赋予我的使命。

许多人在提到您时会称您为“中国驻外女大使”。那么您觉得女性在外交工作、尤其是

驻外工作中是否会面临更多的困难与挑战？又是否会具有一些男性外交官们所不具备的

优势呢？

作为新中国的女大使，使命光荣，责任重大。女外交官在外交工作中，确实

面临更多的挑战。一般人也都会认为，外交主要是男人的舞台，女人要取得成

功，需要更多的付出。另外，作为女儿、妻子和母亲，女外交官无疑注定会有更

多的牵挂，这也意味着更多的牺牲，特别是常驻在外时。比如说，我1985年去加

蓬常驻时，儿子才3岁多。那时驻外还不允许带孩子，通信又不发达，不可能经
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常联系家里，孩子的声音都难得听到，更别说看到影像。5年任期内我只回国休

假过一次。1990年我任满回国，儿子已经8岁，上了小学三年级。这5年时间，我

只是在休假期间跟他在一起不到两个月。对儿子这个时期的模样，我记忆里几乎

是个空白。同样，没有母亲陪伴，对儿子的童年也是一个难以弥补的缺失，一定

程度上对他的成长是有影响的，所以我至今一直心存内疚。对父母亲，我作为女

儿也难尽孝心。

至于在工作上，特别是作为女大使，与男性大使相比，我认为我们面临的困

难和挑战是一样的。我个人体会，工作中女大使倒是还有一些独特的优势。因为

作为大使，我和男大使们有一样的授权，男大使们能做的我都能做。由于各国外

交使团中女大使相对少一些，工作中女大使会受到更多关注，工作机会也就更多

一些。此外，工作中我还可以同驻在国领导人或工作对象的夫人们交上朋友，更

容易拉近双方感情，增加亲近感，这对开展工作也颇有助益。

您对于法语学院的人才培养有什么建议？

从之前的北外法语系到如今的法语学院，70年来都为国家培养了大量的法语

人才，他们为国家建设，特别是为促进中外交流作出了非常重要的贡献。随着我

国对外开放不断扩大，对法语人才的需要也在增加。当前国际形势更加复杂，我

国在国际事务中的地位和作用更加重要和突出，对人才素质和能力的要求也更高

了。希望法语学院培养出更多适应新形势需要的高素质、复合型人才。欢迎法语

学子加入外交队伍。我想特别指出的是，除几个发达的法语国家以外，非洲有 

20多个法语国家，是使用法语最多的一个地区。法语人才在非洲大有可为。希望

法语学院和法语学子们多关注非洲。

寄语

在法语学院院庆70周年之际，我谨对此表示衷心的祝贺。过去的70年，法语

学院教书育人，硕果累累，法语人才辈出，学子满天下。展望未来，相信法语学

院在建院70周年的新起点上必将再创新的辉煌！
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